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Сегодня в мире возникают не только разного рода социально-экономические и военно-
политические ситуации, но и экологические проблемы глобального масштаба.  
Для противодействия этим угрозам и устранения их негативных последствий каждая 
страна стремится наладить взаимовыгодное и всестороннее сотрудничество, основанное 
на ее внутренних возможностях. Цели устойчивого развития на период до 2030 года, 
принятые на саммите Генеральной Ассамблеи ООН в сентябре 2015-го, являются новым 
глобальным обязательством. Широкий спектр вопросов охватывает 17 целей начиная  
от охраны здоровья и благополучия и заканчивая изменением климата,  
от гендерного равенства до моделей потребления и производства. Узбекистан принял  
16 из этих целей исходя из географического положения, возможностей и уровня развития.

Тенденции Вектор развития

О ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОЙ О ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОЙ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИ

(Окончание  
на 3-й стр.)

В своем выступлении на 78-й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН, состоявшейся в сентябре прош-
лого года в Нью-Йорке, Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев особо остановился на проводи-
мых в республике в последние годы масштабных 
реформах, которые приняли необратимый процесс. 
При этом лидер страны, выдвинув  ряд инициатив, 
направленных на решение наиболее актуальных 
вопросов глобальной и региональной повестки дня, в 
частности, подчеркнул: стратегической задачей оста-
ется адаптация основных отраслей экономики Узбе-
кистана к изменению климата, достижение углерод-
ной нейтральности и кардинальное увеличение доли 
зеленой энергетики. 

Сегодня под зеленой энергетикой понимают 
зеленую четверку, то есть ветровую, солнечную и 
гидрогенерацию, а также атомную. Последняя зани-
мает особое место как единственный и крупнейший 
источник безуглеродной энергии. В 30 странах мира 
функционирует более 400 ядерных реакторов. А в 
ближайшие 15-20 лет планируется построить еще 
300. В частности, такие страны, как Франция, Венг-
рия, Словакия и Великобритания, выразив намере-
ние продолжать получать энергию за счет ядерного 
деления (расщепления) или синтеза, проводят соот-
ветствующие научные исследования в этом направ-
лении. 

Однако мировая общественность разделена на 
две части в отношении ядерной энергетики: одни 
поддерживают эту область, другие приводят доводы 
против. Скажем, взрыв на Чернобыльской АЭС  

26 апреля 1986 года привел к радиоактивному загряз-
нению более 200 тысяч квадратных километров и 
унес жизни около четырех тысяч человек. На севе-
ро-востоке Японии землетрясение магнитудой девять 
баллов, произошедшее 11 марта 2011 года, вызвало 
взрыв ядерных реакторов на атомной электростанции 
«Фукусима-1», в результате чего были эвакуированы 
150 тысяч жителей в радиусе 20 километров. 

Это, конечно же, вызывает обеспокоенность обще-
ственности. Чтобы не допустить подобные ката-
строфы, атомные электростанции, строящиеся по 
всему миру, должны соответствовать нормам и тре-
бованиям Международного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ). Эксперты также отмечают, что 
АЭС - оптимальное решение проблем, связанных с 
изменением климата и загрязнением окружающей 
среды. 

Давайте поразмышляем над этим, основываясь на 
фактах. 

Во-первых, в то время, когда риск возникнове-
ния экологических проблем в глобальном масштабе 
возрастает день ото дня, при производстве электро-
энергии с использованием атомной электростан-
ции количество вредных веществ, выбрасываемых 
в атмосферу, сокращается на несколько миллионов 
тонн по сравнению с другими типами электростан-
ций. Это можно считать одним из способов решения 
экологических проблем, (в частности, борьбы с гло-
бальным потеплением).

АЛМАЛЫКСКИЙ ГМК: АЛМАЛЫКСКИЙ ГМК: 
ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ 
ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ

На мероприятии отмечено: в большинстве 
стран под влиянием глобализации наблюдается 
постепенное исчезновение языков. Утрачива-
ются и традиции, что создает серьезные угрозы 

для культурного разнообразия. В результате 
вопрос сохранения культурного наследия для 
будущих поколений по-прежнему остается 
актуальным. Однако наряду с этим важно 

также развивать современное искусство, ведь 
жизнь не может быть ограничена прошлым. 
Нынешнее поколение стоит перед серьезной 
задачей - продолжать развитие, сохраняя исто-
рическое наследие. 

В этом плане Министерство культуры РУз, 
курируя профильные вузы и многие отрасле-
вые учреждения (творческие студии, театры, 
галереи и эстрадные коллективы), отвечает за 
финансирование и выстраивание связей между 
этими организациями и их зарубежными парт-
нерами.

Международный форум

НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН: КУРС НА СОХРАНЕНИЕ НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН: КУРС НА СОХРАНЕНИЕ 
НАСЛЕДИЯ И РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРЫНАСЛЕДИЯ И РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРЫ

В стране происходят большие изменения в рамках вступления страны  
в эпоху третьего Ренессанса. Выражается данный процесс масштабными 
реформами, затрагивающими все сферы жизни, включая просвещение,  
науку, культуру и искусство. В то же время особое внимание  
уделяется сохранению исторических памятников. 
Важный вклад в эти преобразования вносит Министерство культуры 
республики, которое накануне собрало в столице зарубежных экспертов 
и отечественных специалистов сферы в рамках международного форума 
«Реформы в области культуры и искусства в Новом Узбекистане».

АКТИВНАЯ ПОДДЕРЖКА АКТИВНАЯ ПОДДЕРЖКА 
ИНВЕСТОРОВ И БЛАГОПРИЯТНАЯ ИНВЕСТОРОВ И БЛАГОПРИЯТНАЯ 

БИЗНЕС-СРЕДА ОТКРЫВАЮТ БИЗНЕС-СРЕДА ОТКРЫВАЮТ 
БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ  БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ  

ДЛЯ СОТРУДНИЧЕСТВАДЛЯ СОТРУДНИЧЕСТВА

Отклик

За последние годы активность инвесторов из КНР в Узбекистане выросла в разы 
во многом благодаря тому, что отношения между Китаем и Узбекистаном вышли 
на новый уровень всестороннего стратегического партнерства. Достигнутые 
договоренности между двумя странами предусматривают реализацию большого 
пакета инвестиционных проектов. Созданные в вашей стране благоприятная 
инвестсреда и условия для предпринимателей способствуют привлечению 
китайских инвестиций и передовых технологий в экономику Узбекистана.

Представителям СМИ пред-
ставили информацию о комби-
нате, его становлении, преобра-
зованиях в годы независимости, 
достижениях. Продемонстриро-
ваны ключевые производствен-

ные процессы комбината, а также 
предоставлена возможность 
пообщаться с рабочими и специ-
алистами.

История АГМК - пример сози-
дательного потенциала народа 

Узбекистана. Комбинат -  надеж-
ный партнер в качестве градо-
образующего комплекса, обеспе-
чивающий решение важнейших 
государственных программ и 
социальных вопросов, направлен-

ных на повышение благосостоя-
ния населения, развитие эконо-
мики страны.

Алмалыкский ГМК отметил 
75-летие со дня основания 
предприятия. В честь 
знаменательной даты  
на территории комплекса 
организован ряд мероприятий: 
чествование и награждение 
ветеранов горно-металлургической 
промышленности, праздничный 
концерт, а также пресс-тур  
на производственные участки  
для отечественных  
и зарубежных журналистов.

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

В республике производство новых видов химиче-
ской и газохимической продукции путем глубокой 
переработки местных минеральных сырьевых ресур-
сов, привлечения отечественных и иностранных 
прямых инвестиций в отрасль вышло на современ-
ный технологический уровень. Толчком для этого 
послужила утвержденная постановлением Прези-
дента от 10 октября 2022 года Целевая программа 
стратегического развития химической и газохими-
ческой промышленности, а также «дорожная карта» 
по организации и развитию технологических класте-
ров, в соответствии с которой в трех регионах Узбе-
кистана, в том числе в Навоийской области, ведется 
строительство химического технопарка. Здесь пла-
нируется реализовать 18 проектов общей стоимо-
стью более 1 млрд долларов. 

Обеспечить быстрый старт производств поможет 
строительство необходимых коммуникационных 
сетей, которое осуществляется за счет средств ино-
странных инвесторов.

Высокая конкуренция на рынке товаров мотиви-
рует производителей постоянно работать над улуч-
шением качественных характеристик производимой 
продукции, в том числе путем быстрого внедрения в 
производство новых разработок. 

Иностранное предприятие Zarafshon Industrial 
Technology с годовой производственной мощностью 

320 тысяч тонн серной кислоты также нацелено на 
производство химической продукции, соответству-
ющей мировым стандартам, и на то, чтобы занять 
важное место в производстве химической промыш-
ленной продукции в Узбекистане.

Сегодня на предприятии работают 126 сотрудни-
ков. Их среднемесячная заработная плата составляет 
4 млн 500 тысяч сумов. За 2019-2024 годы освоено 
70 млн долларов прямых иностранных инвестиций. 
В 2024-м приступили к реализации проекта по рас-
ширению сернокислотного производства и стро-
ительству энергоблока мощностью 15 МВт общей 
стоимостью 60 млн долларов. Запуск данного про-
екта позволит нарастить производственные мощно-
сти и достичь выпуска 350 тысяч тонн химической 
продукции, а также создать более 70 рабочих мест. 
Для реализации этого проекта в первом квартале 
текущего года освоено 50 млн долларов прямых ино-
странных инвестиций.

В 2025-м предприятие планирует реализовать 
проект «Организация производства фталевого анги-
дрида, каустической соды, полиалюминия хлорида» 
общей стоимостью 100 млн долларов. В результате 
будет достигнута мощность производства 200 тысяч 
тонн химической продукции и создано более 80 
рабочих мест.

(Окончание  
на 2-й стр.)

В Узбекистане предприниматели рассмат-
риваются как опора экономики, и деловая 
среда становится все более благоприятной. 
Поддержка оказывается как индивидуальным 
предпринимателям в махаллях, так и крупным 
проектам, что приводит к росту интереса и 
во влеченности в бизнес.

Основным фактором этого является под-
ход, при котором меры принимаются на основе 
предложений самих предпринимателей исходя 
из требований времени.

20 августа текущего года состоялся тради-
ционный открытый диалог Президента с пред-
принимателями. На основании обсужденных 
проблем и предложений были разработаны 
меры по усилению правовой защиты предпри-
нимателей и упорядочению проверок.

Отмечено, что с 1 января 2025 года за одно 
правонарушение будет предусмотрена только 
одна мера ответственности. В частности, пла-
нируется отменить штраф за ведение предпри-
нимательской деятельности без регистрации в 
качестве индивидуального предпринимателя.

Также предлагается отменить администра-
тивную ответственность за нарушения правил 
цифровой маркировки и отображения фискаль-
ных меток, сокрытие числа сотрудников.

С 1 марта 2025 года, чтобы облегчить раз-
решение споров, будет введен порядок частич-
ного возврата государственной пошлины, если 
дело в суде будет завершено соглашением сто-
рон.

Будет утвержден перечень органов, упол-
номоченных на осуществление контроля дея-

тельности предпринимателей, а также сфер их 
контроля. Будут запрещены проверки, не пре-
дусмотренные этим перечнем. Все проверки 
предпринимателей будут регистрироваться в 
информационной системе «Единый государ-
ственный контроль» с обязательным уведом-
лением Бизнес-омбудсмана.

С 1 января 2025 года проверки будут прово-
диться на основе электронной системы «Ана-
лиз рисков» с разделением предпринимателей 
на три категории. 

На презентации также были рассмотрены 
вопросы предотвращения незаконных прове-
рок, повышения квалификации инспекторов 
контрольных органов.

Глава государства дал указания по право-
вому совершенствованию этих мер и обеспе-
чению их справедливого применения на прак-
тике.

УзА

Для адаптации этой отрасли к современным 
требованиям предпринимаются необходимые 
меры. Производство, передача и распределение 
электроэнергии были разделены между отдель-
ными компаниями, что открыло возможности 
для привлечения инвестиций. За последние 
пять лет в производство электроэнергии было 
вложено 4,3 миллиарда долларов - это позво-
лило создать новые мощности объемом 5,7 
гигаватта.

Четыре предприятия отрасли - АО «Узбек-
ские национальные электрические сети», 
«Региональные электрические сети», «Тепло-
вые электростанции» и «Узбекгидроэнерго» -  
уже получили международные кредитные 
рейтинги. Следующий шаг - превращение 

их в конкурентоспособные компании путем 
трансформации. Это будет способствовать 
как гарантированной поставке электроэнергии 
потребителям, так и самостоятельному при-
влечению инвестиций.

На совещании обсуждены меры в этом 
направлении. Подчеркнуто, что первоочеред-
ной задачей каждого предприятия энергетиче-
ского сектора является снижение себестоимо-
сти. Этого можно достичь за счет оптимизации 
проектов, сокращения потерь и совершенство-
вания закупок.

По подсчетам, передача распределитель-
ных сетей инвесторам на основе частного 
парт нерства позволит освоить в рамках их 
модернизации 4 миллиарда долларов. С этой 

целью в следующем году планируется при-
влечь частных операторов к управлению 
сетями в Самаркандской, Джизакской и Сыр-
дарьинской областях.

Даны указания ускорить трансформацию 
отраслевых предприятий и внедрить в них 
современную систему управления в рамках 
реализации принятой в прошлом году концеп-
ции создания конкурентного энергетического 
рынка.

Строго определено, что следующий год 
станет годом рационального использования 
ресурсов и эффективности для энергетических 
предприятий. Поставлена задача трансформи-
ровать и цифровизировать деятельность пред-
приятий отрасли вплоть до низовых звеньев.

Ответственные лица доложили о планах по 
эффективному управлению расходами на дан-
ных предприятиях.

УзА

РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ ТРАНСФОРМАЦИИ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО СЕКТОРА

СОВРЕМЕННЫЕ ИНИЦИАТИВЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
И ПРАВОВОЙ ЗАЩИТЫ БИЗНЕСА

Президент Шавкат Мирзиёев 4 ноября ознакомился с презентацией 
предложений по усилению правовой защиты предпринимателей.

Президент Шавкат Мирзиёев 4 ноября провел совещание по вопросам 
трансформации электроэнергетического сектора и привлечения частных 

операторов к управлению электрическими сетями в регионах.
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АКТИВНАЯ ПОДДЕРЖКА ИНВЕСТОРОВ  АКТИВНАЯ ПОДДЕРЖКА ИНВЕСТОРОВ  
И БЛАГОПРИЯТНАЯ БИЗНЕС-СРЕДА И БЛАГОПРИЯТНАЯ БИЗНЕС-СРЕДА 

ОТКРЫВАЮТ БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ ОТКРЫВАЮТ БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ 
ДЛЯ СОТРУДНИЧЕСТВАДЛЯ СОТРУДНИЧЕСТВА

Партнерство

В своем выступлении посол отметил, 
что в последние годы под руководством 
Президента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева и Председателя 
КНР Си Цзиньпина отношения между 
нашими странами поднялись на новый 
уровень всестороннего стратегического 
парт нерства. Между лидерами двух 
государств установлены высокий уро-
вень взаимного доверия и дружеские 
отношения. Это дало дополнительный 
импульс углублению сотрудничества во 
всех направлениях. Укрепляется взаи-
модействие в рамках ШОС и механизма 
Китай - Центральная Азия. 

Особенно активными стали контакты 
между регионами. Хокимы и их заме-
стители из областей Узбекистана неод-
нократно посещали Китай. И из КНР 
приезжали несколько десятков делега-
ций. В ходе таких поездок подписаны 
соглашения и меморандумы о созда-
нии городов-побратимов, что способ-
ствует раскрытию новых потенциалов 
межрегио нального сотрудничества.

К примеру, в 2023 году товарооборот 
между Китаем и Узбекистаном достиг 
рекордных 14 миллиардов долларов, и 
это далеко не предел. С января по август 
2024-го объем двусторонней торговли 
превысил восемь миллиардов. И Китай 
продолжает оставаться главным торго-
вым партнером Узбекистана. На сегодня 
в республике зарегистрировано более 
2900 китайских предприятий, успешно 

работающих в разных областях эконо-
мики, таких как химическая промыш-
ленность, энергетика, водное хозяйство, 
транспорт, коммуникации, строитель-
ство, и не только. Это весомый вклад в 
экономическое развитие Узбекистана и 
повышение уровня жизни населения.

 Стоит отметить, что в нынешнем году 
подписано трехстороннее межправи-
тельственное соглашение по железнодо-
рожному проекту Китай - Кыргызстан -  
Узбекистан. Проект имеет огромное 
значение для экономического коридора 
Китай - Центральная Азия - Западная 
Азия, способствует упрощению между-
народных перевозок и обеспечению без-
опасности логистических цепочек поста-
вок товаров. Дальнейшая реализация 
проекта идет в соответствии с планом.

В ходе пресс-конференции даны исчер-
пывающие ответы на вопросы, касаю-
щиеся создания дополнительных точек 
роста для сотрудничества в направлении 
широкого внедрения зеленой энерге-
тики, развития банковско-финансового 
сектора и цифровой экономики, расши-
рения гуманитарных обменов в сферах 
образования, культуры, туризма (постав-
лена цель довести количество туристов 
из КНР, посещающих Узбекистан, до 
миллиона в год), молодежи, спорта и не 
только.

  Принявшие участие в мероприятии 
руководители и менеджеры компаний 
из Поднебесной, не первый год успешно 

сотрудничающие с предпринимателями 
Узбекистана, рассказали об уже завер-
шенных проектах и поделились планами 
на ближайшее будущее. 

- Работая в Узбекистане более десяти 
лет, занимаемся доставкой и монтажом 
металлоконструкций для высокотехноло-
гичных промышленных объектов, - гово-
рит заместитель генерального директора 
ИП ООО «China Construction Sausum» 
Чжан Гуаньцюнь. - Работаем в разных 
регионах республики. Наши знания и 
огромный опыт персонала позволяют 
браться за сложные проекты. Мы также 
помогаем обучать и переобу чать местных 
специалистов.

 Доказали свою эффективность ком-
пании из КНР, занимающиеся строи-
тельством и восстановлением дорожной 
инфраструктуры Узбекистана, возведе-
нием автомагистралей, высокоскорост-
ных железных дорог, а также модерниза-
цией систем водопользования и полива, 
электрических сетей.

Узбекистан и Китай связывают мно-
говековые узы дружбы. С учетом требо-
ваний времени новый этап сотрудниче-
ства призван вывести на более высокий 
уровень стратегическое парт нерство, 
взаимодействие в экономике, культурно- 
гуманитарном и образовательном сек-
торах, кооперации в разработках и при-
менении искусственного интеллекта и 
роботизированных систем. 

Сергей Мутин.

ДИНАМИЧНОЕ РАЗВИТИЕ ДИНАМИЧНОЕ РАЗВИТИЕ 
ДВУСТОРОННИХ ОТНОШЕНИЙДВУСТОРОННИХ ОТНОШЕНИЙ

Дальнейшее расширение взаимовыгодного, основанного на партнерских отношениях 
сотрудничества между Узбекистаном и Китаем во всех сферах стало главной темой 

прошедшей в столичном отеле Hilton встречи Чрезвычайного и Полномочного Посла 
КНР в нашей стране Юй Цзюня с журналистами.

Работы по разведке месторождений 
полезных ископаемых в республике 
были начаты сто лет назад, в 1924 году, 
когда алмалыкские месторождения 
стали основным объектом исследований. 
С 1927-го на территории месторождения 
Алмалык начались разведочные работы. 
В 1949 году началось строительство 
Алтын-Топканского горно-металлурги-
ческого комбината. В 1967-м он был пере-
именован в Алмалыкский горно-метал-
лургический комбинат. К этому времени 
здесь сформировалась система от добычи 
руды на руднике до процесса получения 
драгоценных металлов.

Первые годы независимости 
Узбекистана дали старт новым 
амбициозным проектам.  
Так, в 1991-м было завершено 
строительство цеха аффинажа 
золота и серебра. 24 декабря  
того же года изготовлен  
первый серебряный слиток,  
а 26 декаб  ря - первый золотой.
С 1992 года на комбинате 
налажено производство золота 
и серебра высшей пробы, 
что получило признание 
зарубежных экспертов. 

Сегодня по добыче и переработке мед-
но-молибденовых, полиметаллических 
и золотосодержащих руд Алмалыкский 
ГМК является лидером в Узбекистане 
и Центральной Азии. По производству 
медной продукции входит в число 30 
крупнейших предприятий мира.

В составе АГМК шесть 
горнодобывающих 
предприятий, пять 
обогатительных фабрик, 
медеплавильный и цинковый 
заводы, центральный 
ремонтно-механический 
и известковый заводы, 
управления промышленного 
железнодорожного 
транспорта, автомобильного 
и технологического 
транспорта, по производству 
потребительских товаров,  
а также более  
20 вспомогательных 
цехов и лабораторий.

Ежегодно АГМК производит более 
148 тысяч тонн катодной меди, 90 тысяч 

тонн цинка, золото, серебро, молибден, 
вольфрам, рений, селен, теллур и кад-
мий.

В рамках Концепции развития Алма-
лыкского ГМК до 2030 года ведутся 
работы по освоению месторождения 
Ёшлик I и строительству 3-й медной 
обогатительной фабрики. После ввода 
фабрики в эксплуатацию будет создано 
около трех тысяч рабочих мест.

Трудовой коллектив комбината насчи-
тывает более 35 тысяч работников.

Во Дворце культуры «Металлург» с 
участием работников отрасли, руковод-
ства хокимията столичной области и 
города Алмалыка, представителей СМИ 
и партнерских организаций состоялось 
торжественное мероприятие, посвящен-
ное знаменательной дате.

Поздравление Президента Шавката 
Мирзиёева коллективу АО «Алма-
лыкский ГМК» зачитал Премьер- 

министр Республики Узбекистан 
Абдулла Арипов. В нем дана высокая 
оценка труду горняков, специалистов, 
рабочих и служащих комбината. Содер-
жится пожелание еще более высоких 
достижений в укреплении роли и зна-
чения такого ведущего промышлен-
ного предприятия, как Алмалыкский 
горно-металлургический комбинат, в 
построении Нового Узбекистана - госу-
дарства с сильной экономикой, кото-
рая становится важной и неотъемлемой 
частью глобального производства.

Председатель правления АО «Алма-
лыкский ГМК» Абдулла Хурсанов 
поздравил трудовой коллектив и выразил 
уверенность в дальнейшей реализации 
крупнейших инвестиционных проектов 
в истории Нового Узбекистана. В резуль-
тате их реализации производствен-
ная мощность комбината увеличится в 
несколько раз.

Президент Шавкат Мирзиёев 15 октя-
бря нынешнего года ознакомился с 
деятельностью Алмалыкского ГМК и 
новыми инвестиционными проектами. За 
последние шесть лет на комбинате объем 
промышленной продукции вырос в 1,8 
раза, локализация - в 7,7 раза, инвестиции -  
в 13 раз. В рамках стратегии «Цифровой 
АГМК - 2030» реализовано более 70 про-
ектов.

В настоящее время строятся новые 
комплексы, увеличиваются существу-
ющие мощности. Если за 75-летнюю 
историю комбината было построено две 
фабрики, то теперь темпы ввода новых 
мощностей ускорились. В 2021 году на 
базе месторождения Ёшлик-I началось 
строительство 3-й медной обогатитель-
ной фабрики. Теперь в рамках второго 
этапа этого проекта начинается стро-
ительство 4-й медной обогатительной 
фабрики.

Глава государства нажал символиче-
скую кнопку и дал старт строительству 
новой фабрики.

Благодаря проекту стоимостью  
5,3 млрд долларов создадут мощности 
по получению 146 тысяч тонн медного 
катода, 13 тонн золота и 73 тонн серебра в 
год. Годовой объем производства достиг-
нет 1,9 млрд долларов. На фабрике и ее 
инфраструктурных объектах будут рабо-
тать более трех тысяч человек.

Нелегкий труд горняков 
 не остается без внимания  
со стороны руководства  
страны и комбината.  
На торжественном мероприятии 
согласно Указу Президента 
«О награждении группы 
передовиков производства  
в связи с 75-летием 
акционерного общества 

«Алмалыкский горно-
металлургический комбинат» 
от 31 октября 2024 года группе 
работников отрасли вручили 
ордена и медали. Несколько 
специалистов отмечены 
руководством АГМК нагрудным 
знаком «Горняцкая слава». 

Среди удостоенных высокой награды 
Родины ордена «Дустлик» - начальник 
Шахтостроительного управления АО 
«Алмалыкский ГМК» Закиржан Абдул-
лаев.

- Работаю шахтером в горнодобыва-
ющей отрасли 35 лет, - поделился впе-
чатлениями З. Абдуллаев. - Сортируем 
полезные ископаемые, выносим их на 
поверхность. Когда-то горнодобываю-
щая профессия не вызывала большого 
интереса. Сегодня благодаря преобра-
зованиям в республике и реализации 
крупных проектов на комбинате рабо-
той в нашей отрасли заинтересовались 
тысячи молодых людей. А за счет про-
думанной государственной политики 
за последнее время комбинат добился 
значительных успехов по всем направ-
лениям. Недавно был дан старт стро-
ительству 4-й медной обогатительной 
фабрики. Считаю большим счастьем 
оказанное нам доверие. 

В рамках мероприятия также орга-
низованы торжества в образовательных 
учреждениях и культурных центрах 
Пскентского, Букинского и Ахангаран-
ского районов столичной области. 

В Парке молодежи города Алмалыка 
ответственные лица отдела спорта и 
физической культуры Совета профсоюза 
работников АГМК организовали спор-
тивные соревнования, в которых каждый 
мог попробовать свои силы в шахматах, 
шашках, борьбе, дартс, настольном тен-
нисе, боксе, армрестлинге и перетяги-
вании каната с возможностью проявить 
себя и сразиться за призы.

Завершилось праздничное действо 
большим концертом для рабочих, жите-
лей Алмалыка и гостей на территории 
спорткомплекса «ОКМК» с участием 
известных отечественных мастеров 
искусства и звезд эстрады, студентов 
Государственного института искусств и 
культуры Узбекистана и художествен-
ных коллективов ДК «Металлург».

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

Фото Информационной службы 
АО «Алмалыкский ГМК».

АЛМАЛЫКСКИЙ ГМК: АЛМАЛЫКСКИЙ ГМК: 
ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ  ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ  
ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Пять лет назад приехал в Узбеки-
стан, чтобы вести небольшой бизнес. 
Инициативы Президента Узбекистана, 
направленные на поддержку благопри-
ятной инвестиционной бизнес-среды и 
инвесторов, развитие частного сектора 
в химической промышленности вашей 
страны, вдохновили многих иностран-
ных предпринимателей на крупные 
инвестпроекты и серьезные вложения, 
которые будут способствовать соци-
ально-экономическому и инноваци-
онному развитию региона и даже 
страны в целом. 

В последние годы респуб лика 
нацелена на привлечение иностран-
ных инвестиций в приоритетные 
секторы экономики и комплексное 
сопровождение инвестиционных про-
ектов с целью увеличения объемов про-
изводства конкурентоспособной и экс-
портоориентированной продукции. Для 
этого активно привлекаются в новые 
производства самое современное обо-
рудование и технологии. По прогнозам, 
строящийся в Карманинском районе 
Навоийской области химический техно-
парк обещает стать центром генерации 
инноваций и создания перспективных 
стартап-проектов. Здесь планируется 
наладить кооперационное производ-

ство, что позволит локализовать продук-
цию в строительной промышленности 
на 75 млн долларов, в легкой промыш-
ленности - на 107 млн, а в медицине -  
на 38 млн. В настоящее время ведем 
исследования с целью локализации про-

изводства новых видов продукции и ее 
реализации на экспорт. 

Репутация нашего предприятия за 
короткий период выросла благодаря 
тому, что наряду с особым вниманием к 

развитию предприятия в экономической 
и социальной сферах, его расширению 
и созданию рабочих мест оказываем 
материальную и моральную поддержку 
работникам при проведении торжеств, 
обучающимся в высших учебных заве-
дениях по контракту. 

В этом году в числе группы пред-
принимателей и руководителей 
награжден Президентом Шавкатом  
Мирзиёевым нагрудным знаком «Фаол 
тадбиркор» за большие заслуги в обес-

печении устойчивых темпов роста 
экономики Узбекистана, дальней-
шем улучшении деловой среды, 
выведении развития предпринима-
тельства на новый уровень, повы-
шении производственного и экс-
портного потенциала респуб лики, 
достойный вклад во внедрение в 

сферу передовых инновационных,  
цифровых и зеленых технологий, уве-

личение объемов инвестиций, создание 
рабочих мест, а также за достижение 
весомых результатов в бизнесе. 

Тот факт, что Узбекистан все больше 
открывается миру, приумножает свой 
авторитет на международной арене, соз-
дает широкие условия для партнерства. 

Жу Донглианг.
Директор иностранного предприятия

 Zarafshon Industrial Technology 
Карманинского района 

Навоийской области.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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По статистическим данным, за послед-
ние годы в Европе предотвращается выброс в 
атмосферу 700 миллионов тонн углекислого 
газа, в России - 210 млн. По предваритель-
ным расчетам, если в Узбекистане заработает 
АЭС, ежегодно будут экономиться 3,5 милли-
арда кубометров природного газа и сократится 
выброс в атмосферу до 14 миллионов тонн СO2 
и 36 тысяч тонн оксида азота. 

Во-вторых, килограмм урана-235, который 
используется в качестве топливного сырья на 
атомной электростанции, при полном сжига-
нии выделяет количество энергии, примерно 
равное тому, что выделяется при сжигании 
100 тонн высококачественного угля или 60 
тонн нефти. Около 90 процентов электро-
энергии в нашей стране производится за счет 
ископаемого топлива - угля и природного газа. 
Если их потребление сохранится на нынеш-
нем уровне, имеющиеся запасы могут закон-
читься через 20-30 лет. В то же время тот факт, 
что в республике созданы условия для добычи 
сырья урана-235 и его обогащения, которые не 
требуют больших трудозатрат и не являются 
дорогостоящими, позволяет в ближайшем 
будущем достичь экономической эффектив-
ности.

В-третьих, риски, связанные с использо-
ванием атомной энергии, сегодня постоянно 

контролируются с помощью оцифрованных 
интеллектуальных технологий и других совре-
менных технических средств. И в любом 
случае своевременно определяются и быстро 
устраняются.

В-четвертых, атомная энергия, произво-
димая во всем мире, составляет важную часть 
мирового энергетического сегмента. В следу-
ющем десятилетии масштабы потребности в 
ней возрастут. Использование атомной энер-
гии позволит обеспечить население дешевой, 
чистой и надежной электроэнергией.

В-пятых, это связано с повышением уровня 
жизни людей, развитием предприниматель-
ства и расширением производственных мощ-
ностей, ибо напрямую увеличивает спрос на 
энергоресурсы. 

Атомная энергетика на многие годы станет 
основным источником энергии страны и дви-
жущим фактором экономики, а также, помимо 
обеспечения чистой и надежной электроэнер-
гией, - оптимальным решением для энергети-
ческой безопасности, создания новых рабочих 
мест и расширения экспортных возможностей. 

ПОТРЕБНОСТЬ В ЭНЕРГИИ 
РАСТЕТ

В Узбекистане масштабные экономические 
реформы последних лет день ото дня увеличи-
вают спрос на элект роэнергию. 

Сегодня потребность страны в электроэнер-
гии составляет 69 млрд кВт/ч, в то время как 
вырабатывается 64 млрд. Согласно расчетам, к 
2030 году эта потребность достигнет 117 млрд 
кВт/ч. А значит, нам нужен стабильный источ-
ник. Существует также мнение, что потреб-
ность может быть удовлетворена за счет дру-
гих альтернативных источников, в частности 
энергии солнца или ветра. Но они не имеют 
достаточных оснований: солнце не светит 24 
часа в сутки, ветер не дует весь день... 

Для промышленных предприятий и объ-
ектов социальной инфраструктуры, где бес-

перебойность электроснабжения считается 
чрезвычайно важной, необходим надежный 
и устойчивый источник электроэнергии. Это 
указывает на необходимость развития атомной 
энергетики в стране и, соответственно, на стро-
ительство АЭС. 

ЧТО ДЕЛАЕТСЯ?
Указ Президента «О мерах по развитию 

атомной энергетики в Республике Узбекистан» 
и постановление главы государства «Об орга-
низации деятельности Агентства по атомной 
энергии при Кабинете Министров Республики 
Узбекистан» от 19 июля 2018 года послужили 
важным шагом в развитии атомной энергетики 
в стране и правовой основой для осуществле-
ния мер в этом направлении. При Кабинете 
Министров создано Агентство по атомной 
энергии («Узатом»), определены его основные 
задачи и направления деятельности в обла-
сти использования атомной энергии в мирных 
целях. 

Кроме того, 7 февраля 2019 года принято еще 
одно постановление главы государства в целях 
создания долгосрочной и надежной системы 
развития атомной энергетики в Республике 
Узбекистан как новой высокотехнологичной 
энергетической отрасли, в соответствии с кото-
рым утверждена Концепция развития атомной 
энергетики в Республике Узбекистан на период 
2019-2029 годов. 

В концепции определены основные прин-
ципы нацио нальной политики в сфере атомной 
энергетики, цели и приоритетные направления 
развития атомной энергетики и механизмы 
их реализации, меры по снижению рисков, 
прогнозируемые источники финансирования, 
мониторинг и контроль реализации меропри-
ятий. В частности, отмечено, что в качестве 
основных принципов национальной поли-
тики в области ядерной энергетики рассмат-
риваются использование атомной энергии в 
мирных целях, защита людей и окружающей 
среды от потенциально вредного воздействия 
ионизирующего излучения, соблюдение требо-
ваний безопасности МАГАТЭ. Также разрабо-
тана «дорожная карта» по реализации данной 
концепции. 

В Законе «Об использовании атомной энер-
гии в мирных целях», вступившем в силу в 
сентябре 2019 года, учтен международный 
опыт стран, успешно использующих атомную 
энергию, включая Австрию, США, Беларусь, 
Бельгию, Великобританию, Венгрию, Гер-
манию, Италию, Испанию, Канаду, Южную 
Корею, Литву, Россию, Румынию, Словакию, 
Турцию, Украину, Францию, Финляндию, 
Китай, Чехию, Швецию, Швейцарию, Японию, 
Индию, а также МАГАТЭ. 

В качестве основных принципов использо-
вания ядерной энергии в нашей стране опре-
делены приоритет защиты жизни и здоровья 
граждан, имущества физических и юриди-
ческих лиц, а также охраны окружающей 
среды, обеспечение безопасности, доступность 
информации, запрет на производство ядерного 
оружия и других ядерных взрывных устройств. 
А к объектам использования атомной энергии 
относятся ядерные установки, пункты хра-
нения, ядерные материалы, радиационные 
источники, радиоактивные вещества, ядерное 
топливо, тепловыделяющие сборки ядерных 
реакторов, отработавшее ядерное топливо, 
радиоактивные отходы. 

В настоящее время в регулировании этой 
области все большее значение приобретает 
данный закон. Основной правовой документ, 
состоящий из 59 статей, регулирует размеще-
ние и сооружение ядерной установки и (или) 
пункта хранения; приемку, ввод в эксплуата-
цию, эксплуатацию и вывод из эксплуатации 
ядерной установки и (или) пункта хранения; 
обращение с радиоактивными веществами, 
ядерными материалами, ядерным топливом, 
отработавшим ядерным топливом и радио-
активными отходами; физическую защиту 
объектов использования атомной энергии: 
аварийную готовность и аварийное реаги-
рование; возмещение вреда, причиненного 
радиа ционным воздействием. 

Закон служит созданию правовой базы 
для налаживания деятельности институтов и 
систем, обеспечивающих использование атом-
ной энергии в мирных целях, а также эффек-
тивных механизмов унификации отраслевых 
норм и правил, обеспечивающих безопасность 
граждан и юридических лиц. 

Учитывая международный опыт развития 
атомной энергетики и рекомендаций МАГАТЭ, 
ядерно-энергетическая программа Республики 
Узбекистан имеет правовую основу для обес-
печения отечественной отрасли квалифици-
рованными кадрами в установленные сроки 
и в полном объеме, которые отвечают требо-
ваниям безопасного использования атомной 

энергии, а также принят ряд имеющих право-
вые основы документов в целях налаживания 
деятельности институтов и систем, обеспе-
чивающих использование атомной энергии в 
мирных целях. 

Можно сказать, что с подписанием Указа 
Президента «О мерах по совершенствованию 
системы государственного управления и конт-
роля в области использования недр, промыш-
ленной, радиационной и ядерной безопасно-
сти, а также использования атомной энергии» 
и постановления главы государства «О мерах 
по эффективной организации деятельности 
Агентства по атомной энергии при Кабинете 
Министров» от 24 мая 2024 года начался новый 
период реализации мер по мирному использо-
ванию атомной энергии в нашей стране. 

Благодаря этому Агентство по атомной 
энергии и структурные организации смогут 
заключать прямые договоры с компаниями, 
специализирующимися на предоставлении 
необходимых услуг, включая маркетинго-
вые, инжиниринговые и другие услуги по 
разработке концепций, параметров и условий 
проектов в области атомной энергетики, орга-
низации хозяйственных обществ, а также раз-
решено участвовать в финансировании проек-
тов в экономических отраслях. В результате 
27 мая 2024 года подписано соглашение между 
ГУП «Дирекция по строительству атомных 
электростанций» при Агентстве по атомной 
энергии и АО «Атомстройэкспорт» о строи-
тельстве атомной электростанции мощностью 
330 МВт в Джизакской области. Сегодня про-
водятся соответствующие мероприятия.

Независимый Узбекистан предпринимает 
смелые шаги по развитию сектора атомной 
энергетики для достижения амбициозных 
Целей устойчивого развития на период до 2030 
года. Для этого достаточно правовых основа-
ний.

Холмурод Исанов.
Доктор юридических наук.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

- Лабораторные исследования 
имеют важное значение в диагно-
стике туберкулеза, - говорит врач 
Сурхандарьинского областного 
центра фтизиатрии и пульмоно-
логии Акбар Холбоев. - Резуль-
таты обследования с использова-
нием современного оборудования 
достоверны, и сегодня такими 
лабораторными приборами снаб-
жается областной центр фтизиа-
трии и пульмонологии. Недавно 
привезли новое устройство, опре-
деляющее туберкулез легких по 
анализам крови. Этот медицин-
ский прибор немецкого производ-
ства надежно и быстро выявляет 
скрытый тип ТБ в течение трех 
дней, что дает возможность ока-
зать своевременную и эффектив-
ную помощь пациенту.

Постановление Президента  
«О мерах по дальнейшему разви-
тию службы фтизиатрии и пуль-
монологии в 2023-2026 годах» от  
20 января 2023-го - в числе пра-
вовых основ работы в данном 

направлении. Согласно документу, 
Респуб ликанский специализи-
рованный научно-практический 
медицинский центр фтизиатрии и 
пульмонологии определен главным 
учреждением по профилактике, 
диагностике и лечению фтизиа-
трических и пульмонологических 
заболеваний, а также по подго-
товке высококвалифицированных 
специалистов. На него возложено 
10 дополнительных задач.

- В рамках постановления стро-
ится современное здание для диаг-
ностического отделения, - про-
должает А. Холбоев. - Отделение 
пульмонологии будет реконстру-
ировано и оснащено современ-
ным оборудованием. На базе 

региональных фтизиатрических 
и пульмонологических центров 
организуются школы «Апноэ сна» 
с целью диагностики и лечения 
нарушений качества ночного сна и 
нарушения дыхания.  

Формируются мобильные бри-
гады «Легочное здоровье» для 
проведения медицинского скри-
нинга жителей отдаленных рай-
онов области. При этом приобре-
тение микроавтобусов и техники 
осуществляется за счет местного 
бюджета и международных гран-
тов соответственно. 

По инициативе хокимията обла-
сти центру передан микроавтобус 
ISUZU, оснащенный мобильным 
диагностическим комплексом 
«Легочное здоровье»: передвиж-
ным рентгеновским аппаратом 
и лабораторным оборудованием. 
Это позволяет проводить меди-
цинские осмотры в отдаленных 
районах и выездной осмотр лежа-
чих больных. 

Также строится здание рентгено-
логического отделения, реконстру-
ируются лечебные, создаются необ-
ходимые условия для пациентов. 

Цель одна - быть на страже здо-
ровья людей даже в самых отда-
ленных регионах. 

Сарвар Тураев.

За строкой постановления

ЦЕЛЬ ОДНА - БЫТЬ НА СТРАЖЕ ЗДОРОВЬЯ
В нашей стране реализуются адресные меры по охране 
здоровья населения и предотвращению распространения 
туберкулеза и хронических неспецифических заболеваний 
легких. Это позволило достичь значительных 
результатов в борьбе с данными недугами и в повышении 
осведомленности населения. Тем не менее проблемы 
по-прежнему сохраняются, в том числе распространение 
скрытых форм болезней. В целях устранения подобных 
ситуаций в республике широко популяризируется 
опыт развитых стран, импортируются современные 
медицинские инструменты и лабораторное оборудование.

О ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОЙ О ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОЙ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИ

- Наши предки всегда высоко поднимали знамя 
просвещения против невежества, посвящая свой 
разум и способности развитию науки и культуры, - 
подчеркнул в своем выступлении в рамках форума 
министр культуры Озодбек Назарбеков. - Однако 
такие великие исторические фигуры, как Хорезми, 
Фергани, Беруни или Замахшари, не появились на 
этой земле сами по себе. Алишер Навои и Бабур 
Мирзо не стали великими поэтами сразу после 
рождения. Именно научная и культурная среда того 
времени воспитала выдающихся личностей, при-
знанных в мире ученых и философов. В этом смысле 
сегодня в Узбекистане под руководством Президента 
Шавката Мирзиёева уделяется большое внимание 
созданию условий для творчества. Под лозунгом 
«Просвещение против невежества» ведется последо-
вательная работа по повышению духовно-идеологи-
ческого иммунитета населения, особенно молодежи, 
и укреплению мира и спокойствия в нашей стране. 

Также в рамках мероприятия состоялась презен-
тация книги «Национальные музыкальные инстру-
менты тюркоязычных стран», изданной Междуна-
родным фондом тюркской культуры и наследия. 
Данный труд отражает общность духовных ценно-
стей и национальных традиций. К работе над ним 
активно подключились именитые музыковеды, рас-
крывшие в своих статьях особенности истории и раз-
вития всего направления. Отдельный сегмент этого 
фундаментального атласа посвящен Узбекистану 
и его обширному музыкально-исполнительскому 
наследию. 

- Ваша страна уникальна настолько же, насколько 
интересно и неповторимо народное творчество ее 
народа. Яркий пример тому - маком, - говорит пре-

зидент Международного фонда тюркской культуры 
и наследия Актоты Раимкулова. - Более всего удив-
ляет то, что аутентичный музыкальный жанр за 
многовековой период практически не изменился и 
исполняется согласно древним канонам. Большин-
ство древних монументальных произведений сохра-
нено практически в первозданном звучании. Уве-
рена, вклад узбекских ученых-музыковедов будет 
по достоинству оценен международным научным 
сообществом, привлечет еще больше специалистов к 
изучению неисчерпаемого творческого, духовного и 
материального наследия предков региона. 

Подобное собрание статей в контексте музыкаль-
ных инструментов стран тюркского содружества 
выпускается впервые. Причем для охвата большой 
читательской аудитории подготовлено на четырех 
языках. Атлас предназначен для музыковедов, испол-
нителей, фольклористов и широкой общественности. 

Другой важной темой для обсуждения стали 
современные подходы к сохранению нематериаль-
ного культурного наследия. Так, сегодня государ-
ственный учет уникальных старинных объектов -  
основополагающее направление в сфере охраны 
памятников. Благодаря этому сохранение истори-
ко-культурного наследия превратилось в ключевой 
элемент реализации основных демократических 
принципов, один из которых закреплен в статье 49 
Конституции РУз в новой редакции. 

- Узбекистан - одно из немногих государств, где 
внимание к сфере настолько велико, что уважитель-
ное отношение к ней регулируется Основным зако-
ном, - отметил О. Назарбеков. - Мы, народ земель 
с многогранной необъятной историей, наследники 
достояния, которое получили от предков в виде не 
только величественной архитектуры и предметов 
искусства, но и в качестве нематериальных богатств: 
традиций, напевов, танцев. Так, за последние годы 

наряду с другими направлениями проделана боль-
шая работа по сохранению разных видов и жанров 
национального творчества, последовательному раз-
витию уникальных традиций его школ и направле-
ний.

Также в рамках форума представлен 
проект «Живая история», 
инициированный Президентом 
Республики Узбекистан. Это 
стратегическая программа по созданию 
серии фильмов, рассчитанная на 2024-
2030 годы. Она охватывает обширный 
период: от древнейших времен  
до недавней истории страны. Тематика  
54 запланированных кинолент разная.  
В частности, намечено производство 
картин о национальном герое Шираке, 
жившем в VI веке до нашей эры; 
легендарном государственном деятеле 
Алп Эр Тонга; великом полководце Амире 
Темуре и династии Темуридов;  
о мало изученной династии Шейбанидов; 
каракалпакском поэте Аджиниязе,  
а также об именитых ученых, борцах  
за независимость и деятелях культуры. 

К реализации проекта наряду с отечественными 
кинематографистами привлечены зарубежные парт-
неры из таких стран, как Испания, Германия, Вен-
грия, Россия, Беларусь, Турция, Япония, Китай, 
Корея, Индия, Азербайджан, Казахстан, Туркмени-
стан и Таджикистан.

- Работа, проводимая Президентом Шавкатом 
Мирзиёевым - архитектором Нового Узбекистана, 
направленная на обновление страны как в визу-

альном, так и в духовном плане, создание нового 
имиджа республики в мире, движение народа к 
осуществлению своих вековых мечтаний, меняет 
не только жизнь узбекистанцев, но и их сознание, -  
говорит Генеральный секретарь ТЮРКСОЙ Сул-
тан Раев. - Конструктивная и прагматичная внеш-
няя политика, проводимая главой государства, 
играет важную роль в восстановлении и укрепле-
нии давнего положения Узбекистана в Централь-
ной Азии и тюркском мире. С момента, когда 
страна стала полноправным членом Организации 
тюркских государств, сотрудничество в рамках 
деятельности ТЮРКСОЙ, как и в других сферах, 
вышло на новый уровень. В Узбекистане активно 
проводятся Дни культуры и искусства тюркских 
стран, фестивали молодежи и театра, творческие 
форумы.

*  *  *
Благодаря популяризации богатого культурного 

наследия нашей республики все больше авторитет-
ных аналитических и новостных изданий расска-
зывают миру об Узбекистане, представляя его как 
страну контрастов, где удачно сочетаются древние 
архитектурные памятники, красивые традиции и 
современные города с торгово-развлекательными 
центрами.  

Форум «Реформы в области культуры и искусства 
в Новом Узбекистане» собрал вместе ведущих твор-
ческих деятелей, представителей культурной и худо-
жественной сфер.  

Подводя итоги мероприятия, гости подчеркнули: 
это событие - значимый шаг в укреплении сотрудни-
чества и продвижении культурного и художествен-
ного наследия Центральной Азии на международной 
арене. 

Сабина Алимова.
«Правда Востока».

НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН:  НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН:  
КУРС НА СОХРАНЕНИЕ НАСЛЕДИЯ КУРС НА СОХРАНЕНИЕ НАСЛЕДИЯ 

И РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРЫИ РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРЫ
(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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В Японском национальном пресс-центре 
состоялась пресс-конференция, посвященная 
фильму «Непобедимый, дорога в Токио». Для 
участия в мероприятии из Узбекистана приехали 
прототип главного героя фильма Баходир Джа-
лолов и члены его семьи, режиссёр Акром Иса-
ков и продюсеры.

Выступая на мероприятии, посол Узбекистана 
в Японии Мухсинхужа Абдурахмонов отме-
тил, что выход фильма «Непобедимый: дорога в 
Токио», снятого совместно узбекскими и япон-
скими кинематографистами, - историческое 
событие, и данный проект будет способствовать 
развитию культурных отношений между двумя 
странами.

Участники пресс-конференции поделились 
своими впечатлениями о фильме и ответили 
на вопросы журналистов и гостей мероприя-
тия.

- Таких высоких результатов удалось добиться 
благодаря постоянной поддержке нашего народа, 
членов семьи и главы нашего государства. Верю, 
что этот фильм пробудит у молодежи нашей 
страны большой интерес к спорту, поможет смо-
треть в будущее с надеждой и уверенностью,  

а также станет мощным источником мотивации, 
- сказал Баходир Джалолов.

Режиссер фильма Акром Исаков поделился 
впечатлениями о процессе съемок:

- Впервые работаю с японскими кинемато-
графистами. Не зря фильм называется «Дорога 
в Токио» - верю, что этот проект станет уни-
кальным мостом, который еще больше укрепит 
дружбу между нашими странами.

Продюсер фильма Юко Масуда отметила, что 
интерес к этому фильму в Японии растет с каж-
дым днем. 

- Премьера состоится в Токио 8 ноября, а затем в 
Нагое и Гифу 10 ноября. После этого фильм будет 
показан в кинотеатрах всех регионов страны. Мы 
не ограничиваемся Японией, также достигли согла-
шения о продвижении картины в Китае и странах 
Юго-Восточной Азии. Честно говоря, этот проект 
стал огромным опытом и открыл двери к новым 
возможностям. Планирую снять еще один фильм, 
связанный с Узбекистаном, - отметила продюсер.

После мероприятия состоялся закрытый показ 
кинокартины.

ИА «Дунё».

ВПЕРВЫЕ ПОКАЗАН УЗБЕКСКО-ЯПОНСКИЙ  ВПЕРВЫЕ ПОКАЗАН УЗБЕКСКО-ЯПОНСКИЙ  
ФИЛЬМ «НЕПОБЕДИМЫЙ: ДОРОГА В ТОКИО»ФИЛЬМ «НЕПОБЕДИМЫЙ: ДОРОГА В ТОКИО»

Духовность Реклама

«НАСАФ» - ЧЕМПИОН! ЦЕНТР 
ТЯЖЕСТИ СМЕСТИЛСЯ

 Чемпионат Узбекистана. Суперлига. 
Двадцать третий тур. «Металлург» -  

ОКМК - 1:1, «Пахтакор» - «Андижон» - 3:1,  
«Локомотив» - «Насаф» - 0:1, «Согдиана» - 

«Сурхон» - 2:4, «Олимпик» - «Навбахор» - 1:2,  
«Кизилкум» - «Динамо» - 1:2, 
«Нефтчи» - «Бунёдкор» - 2:1. 

…Оставалось менее четверти часа до оконча-
ния матча, а «Насаф», находившийся в шаге от 
золотых медалей, все никак не мог распечатать 
ворота «Локомотива», ныне переживающего не 
лучшие времена. И, наверное, символично, что 
именно полузащитник-трудяга Акмаль Мозго-
вой на 73-й минуте красивым ударом через себя 
забил-таки важный мяч, подтвердив тем самым, 
что «Насаф» силен командными действиями. Осо-
бых звездных футболистов в каршинском клубе 
нет, но по сплоченности коллектива, самоотвер-
женности каждого действующего игрока, дисцип-
линированно выполняющего установки тренера, 
ему нет равных в отечественном чемпионате. 

«Насаф» за три тура до завершения поединков 
в Суперлиге завоевал звание чемпиона. Первое 
«золото» в истории команды, которая в своей кол-
лекции хранит 11 бронзовых медалей и четыре 
раза поднималась на вторую ступеньку пьеде-
стала почета. 

Нынешний успех «Насафа» не случаен.  
В 23 матчах уступил только однажды. С мини-
мальным результатом проиграл «Согдиане» - 
0:1. Если по гамбургскому счету, то отобрал у 
ОКМК (второе место) максимальные шесть очков, 
столько же - у амбициозного «Навбахора», четыре 
балла записал в свой актив во встречах с «Пахта-
кором» (0:0, 1:0). Разница забитых и пропущенных 

мячей (34:13) - свидетельство сбалансированно-
сти команды во всех звеньях: надежная оборони-
тельная линия во главе со стражем ворот Абду-
вохидом Нематовым, претендующим на звание 
лучшего футболиста чемпионата-2024. 

Отдав должное всем своим воспитанникам, 
главный тренер Рузикул Бердиев отметил соав-
торов победы - многотысячных болельщиков 
и фанатов клуба, спонсоров и руководителей 
областного хокимията, создавших для игроков 
отличные условия не только по отношению к про-
фессионалам. Футбольная академия при клубе, 
подготавливающая резерв в основной состав, счи-
тается одной из самых продуктивных в респуб-
лике. 

В целом надо заметить, что в Кашкадарьин-
ской области оказывается большое внимание игре 
миллионов. В частности, в Мубареке и Гузаре 
успешно выступают в Про-лиге «Машъал» и 
«Шуртан». Первый досрочно завоевал малые 
золотые медали и получил право выступить в сле-
дующем сезоне в Суперлиге после трехгодичного 
перерыва. Кстати, фундаментом для создания 
«Насафа» стал в свое время «Машъал». 

Вот уже свыше 20 лет правофланговым в жен-
ском футболе является «Севинч», тоже облада-
ющая хорошей материально-технической базой.  
В распоряжении девушек стадион «Геолог», 
специализированный спортзал, восстановитель-
ный центр с сауной и бассейном, медпункт, пище-
блок, гостиница. «Севинч» (основана в 2003 году) 
является 16-кратным чемпионом страны среди 
женских команд Высшей лиги, победителем ряда 
международных турниров, основным поставщи-
ком игроков в национальную сборную Узбеки-
стана, в том числе и по мини-футболу. 

Впереди чествование «Насафа», а чемпионат 
еще продолжается. В этом туре пахтакоровцы вос-
пользовались промахами главных конкурентов на 

призовой подиум. Обыграв «Андижон», закрепи-
лись на третьей позиции и реально претендуют 
на «серебро». Причем столичный клуб продол-
жает реформы по омоложению состава, затеян-
ные еще в начале года. В матче с андижанцами 
на поле вышли сразу несколько юных дарований. 
В их числе и Улугбек Хошимов: быстро вписался 
в ряды старожилов, поймав стиль «Пахтакора». 
Тренер Камолиддин Таджиев, сменивший преж-
него наставника Максима Шацких, продолжает 
поиск талантливых парней и смело эксперимен-
тирует. Жаль будет, если его тоже попросят уйти 
в отставку: слухи о кандидатах на пост главного 
тренера «Пахтакора» не прекращаются. 

 «Согдиана» споткнулась у себя дома, казалось, 
на ровном месте. Была впереди с гандикапом в 
два гола в матче с «Сурхоном». Однако во втором 
тайме за неполные 20 минут умудрилась пропу-
стить аж четыре (!) мяча в свои ворота. Хозяева 
поля откатились на четвертое место. Дорого стоят 
ошибки. 

А ведь джизакцы могли догнать ОКМК. Команда 
Миржалола Косимова, стремящаяся поменять 
«бронзу» прошлого года на «серебро» нынешнего 
чемпионата, забив быстрый гол, не сумела, как ни 
старалась, удержать столь необходимый результат 
во встрече с явным аутсайдером - «Металлургом». 
У бекабадской дружины, пережившей немало 
потрясений, нашлись резервы, чтобы сыграть вни-
чью с одним из фаворитов Суперлиги. Заметим, 
что накануне ушел из команды главный тренер 
Григорий Колосовский. Он бывший помощник 
небезызвестного наставника Самвела Бабаяна, 
обещавшего вывести «Навбахор» в победители, но 
после трех лет бесславно покинувшего Наманган. 
Яблоко от яблони недалеко падает. 

А «Навбахор» с приходом нового тренера 
Сергея Лущана, которому досталось тяжелое 

наследство, начинает восстанавливаться. Некогда 
находившийся в тени перспективный Джамшид 
Болтабоев добился дубля. Его игра принесла 
победу над «Олимпиком», оказавшимся в опасной 
зоне вылета после ухода тренера Тимура Кападзе. 
Последний не сдержал слова, когда возглавлял и 
олимпийскую сборную страны. 

Дебют самаркандского «Динамо» в высшем 
эшелоне можно считать удавшимся. Не только 
потому, что прочно занимает место в середине 
турнирной таблицы, а и потому, что не борется 
за выживание. Главное - подопечные Вадима 
Абрамова вернули болельщиков на трибуны 
стадиона древнего города, демонстрируя ата-
кующий футбол и добиваясь результатов не 
любой ценой. Порадовали динамовцы и в матче 
с «Кизилкумом», не оставив соперникам ника-
ких шансов. 

 Придерживаясь медленного темпа и благодаря 
терпению, «Нефтчи» дождался ошибок «Бунёд-
кора», атакующие порывы которого быстро исся-
кли. У столичного клуба слишком короткой ока-
залась скамейка запасных. 

 Взгляните на турнирную таблицу, где три сто-
личных клуба - «Олимпик», «Бунёдкор» и «Локо-
мотив» - по разным обстоятельствам в числе 
догоняющих. Но есть общий знаменатель: в этих 
клубах не раз сменялись тренеры. Фактор, кото-
рый следует учесть уже при подготовке к следу-
ющему чемпионату. Если выбирать наставников, 
то основательно, чтобы не наступать на одни и те 
же грабли.

Положение команд после двадцать третьего тура
Клубы
1. «Насаф» (Карши)
2. ОКМК (Алмалык)
3. «Пахтакор» (Ташкент)
4. «Согдиана» (Джизак)
5. «Нефтчи» (Фергана)
6. «Навбахор» (Наманган)
7. «Сурхон» (Термез)
8. «Динамо» (Самарканд)
9. «Кизилкум» (Навои)
10. «Андижон» (Андижан)
11. «Олимпик (Ташкент)
12. «Бунёдкор» (Ташкент)
13. «Локомотив» (Ташкент)
14. «Металлург» (Бекабад)

ТАКОЕ КОММЕНТИРОВАТЬ -  
ТОЛЬКО ОБОСТРЯТЬ 

СИТУАЦИЮ
 Чемпионат страны среди женских команд 

Высшей лиги. Третий этап. Двадцать 
четвертый тур. «Бухоро» - «Локомотив» - 1:1, 

 «Бунёдкор» - «Пахтакор» - 10:0, ОКМК - 
«Кизилкум» - 3:1, «Нефтчи» - «Севинч» - :+. 
Матч «Навбахор» - «Согдиана» перенесен. 

Как объяснить то, что «Нефтчи» в Фергане не 
явился на матч на своем поле против «Севинч»? 
Каршинские девушки, приехавшие издалека, 
ничего не поняли и вернулись несолоно хлебавши. 
Комментировать такое - только обострять ситуа-
цию. А факт вопиющий и требует разъяснений от 
организаторов чемпионата. 

Положение «Севинч» в расстановке в турнир-
ной таблице никому не поколебать - явное пре-
имущество перед остальными действующими 
командами. 

Досрочно стал серебряным призером ОКМК. 
Первая награда в короткой летописи этой пер-
спективной дружины. 

Резко сдала «Согдиана» еще во втором этапе 
первенства. Проиграла в прошлом туре «Бунёд-
кору» - 0:5. При таком пике вниз джизакские фут-
болисты, некогда становившиеся чемпионками 
и обладательницами Кубка Узбекистана, могут 
остаться без призового места, так как ташкентки 
наращивают скорость на финишной прямой. 

Незыблемые позиции у «Локомотива» с отри-
цательной разницей забитых и пропущенных 
мячей, а также у «Кизилкума», которому пред-
стоит провести следующие матчи с явными аут-
сайдерами. Вверх не поднимутся, но и вниз не 
опустятся «Бухоро» и «Нефтчи». Такая ситуация, 
вероятно, устраивает эти коллективы. 

Кто покинет Высшую лигу, станет известно 
при очной встрече «Навбахора» и «Пахтакора». 
Противостояние между ними состоится уже в 
следующем туре 8 ноября в Ташкенте.

Положение команд после двадцать 
четвертого тура
Клубы
1. «Севинч» (Карши)
2. ОКМК (Алмалык)
3. «Согдиана» (Джизак) 
4. «Бунёдкор» (Ташкент)
5. «Локомотив» (Ташкент)
6. «Кизилкум» (Навои)
7. «Нефтчи» (Фергана)
8. «Бухоро» (Бухара)
9. «Навбахор» (Наманган)
10. «Пахтакор» (Ташкент)

Тимур Низаев.
«Правда Востока».

В
15
12
11
10
9
9
9
8
6
5
6
5
4
1

Н
7
4
5
7
9
9
5
5
8
10
6
8
6
13

П
1
7
7
6
5
5
9
10
9
8
11
10
13
9

О
52
40
38
37
36
36
32
29
26
25
24
23
18
16

М
34:13
35:27
40:28
38:28
27:22
29:25
27:30
33:33
24:29
30:33
20:32
23:37
28:38
18:28

В
23
21
14
14
10
9
6
7
2
1

Н
1
1
3
1
5
5
4
1
1
2

П
0
1
6
9
9
10
14
16
19
21

О
67
64
45
43
35
32
22
22
7
5

М
226:7
106:19
99:39
79:40
51:52
51:38
19:77

30:136
19:147
18:143

ПРОТОТИПОМ ГЛАВНОГО ГЕРОЯ КАРТИНЫ СТАЛ БАХОДИР ДЖАЛОЛОВ.ПРОТОТИПОМ ГЛАВНОГО ГЕРОЯ КАРТИНЫ СТАЛ БАХОДИР ДЖАЛОЛОВ.
Премьера фильма в Токио состоится 8 ноября.


